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本人支持「新界東北發展計劃最新修訂方案」。香港缺乏長遠可供發展的土地儲

備，「地荒」會導致日後房屋供應不足，要控制住宅樓價租金不大幅颷升，治本之策，

還是增加房屋供應，開發可發展用地刻不容緩。 

香港開埠以來，都是透過移山填海，取得發展用地，由於市區已呈飽和狀態，

六、七十年代開始，更大力開發新市鎮，例如沙田、屯門、荃灣、大埔以至將軍澳

等，都是因為當年開發的努力，才有這些每個約四十至六十萬人口的新市鎮。規劃

一個自給自足而足夠支持各項社會設施的新市鎮，人口的目標必須達到四、五十萬

以上，另一項重要的基建設施，就是集體運輸系統，上述的各新市鎮都有鐵路服務，

作為利便新市鎮居民出入及與港境內其他地區聯繫的交通工具。 

發展新界東北新市鎮正正符合上述兩項要求，將來「粉嶺、上水、古洞新市鎮」

人口目標約 46 萬，而古洞北車站，正正就是 90 年代建設東鐵落馬洲延線所預留的，

構思就是把該鐵路站及其週邊地區發展。後來港府進一步作規劃研究及諮詢，吸納

地區諮詢時公眾所表達的意見，才有最新的加強版發展計劃。這是經過顧問作長期

研究，包括對規劃用途、公私營房屋比例、環境評估、就業崗位、基建設施等元素

的綜合各方面考慮及經專家們反覆論証，然後才推出的規劃方案。 

新開發涉及收地及拆遷，原有土地業權人及使用者包括租客、農戶及其他類別

土地使用者等均受影響，家園將受到非自願拆遷，對每一個受影響家庭都是痛苦的

事，港府已公佈了對各類受影響人士的賠償方案，包括以菜園村模式處理耕戶的搬

遷復耕及安排居民原區安置等。港府應盡早接觸受影響人士及對每戶的訴求作適當

賠償和安置。 

港府擬允許符合私人住宅規劃的業權人作有條件的「原址換地」申請，有人認

為這是官商勾結，本人作為專業產業測量師，藉此機會指出，「原址換地」是港府經

常處理的個案之一，不是今次新界東北新市鎮才新增的做法，反過來說，假如港府

不依照往常做法接受這類申請，則可能面對業權人的法律訴訟，而法律訴訟的不肯

定性，則可能拖慢了整個新市鎮的發展進度。 

在這階段，亦有建議收回佔地 170 公頃的粉嶺高爾夫球場，便無須收回古洞北

等地作發展。本人要指出這不應該是零和關係，首先最重要的是鐵路站的考慮，東

鐵落馬洲延線沿粉嶺公路以北建造，早已預留以古洞北站為核心的發展區域，經過

多年蘊釀、研究和諮詢，才達致今天的階段，不能「話停就停」，令多年努力白費。

再者，要發展粉嶺高爾夫球場亦涉及規劃改變，一樣要經過好像古洞北／粉嶺北同

樣的規劃和環評等程序，及研究對河流和生態環境的影響等等，況且該高爾夫球場

週邊亦有不少民居、屋苑、醫院、騎術學校、童軍宿舍等，將來作規劃諮詢時，不

排除又有另一批受影響人士提出反對，這豈不是無了期一拖再拖？ 

本人支持港府檢討私人遊樂場地契約的政策，但亦要指出，高爾夫球是港人眾

多體育活動之一，從體育政策角度出發，亦應該讓各種運動作可持續發展，香港是

國際城市，不可以把球場一刀切喊停，況且粉嶺高爾夫球會及場地歷史悠久，亦是
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集體回憶的一部份。 

 

(全文完) 


